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1. СМИ о Таймыре 
 

Авиаучет дикого северного оленя: готовность номер один! 
С 7 июля на Таймыре начнется авиаучет численности таймыро-эвенкийской популяции 

дикого северного оленя. В настоящее время все организационные моменты предстоящей 
процедуры решены. Об этом стало известно на рабочем совещании в министерстве 
природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края, в котором принимал участие и 
руководитель агентства по развитию северных территорий края Антон Нарчуганов. 

Определена карта маршрута, зафрахтованы два самолета, сделаны необходимые 
запасы топлива, и, конечно, сформирована группа учетчиков. В нее помимо представителей 
научного сообщества, Минприроды края и федеральных заповедников, в целях обеспечения 
прозрачности процедуры по решению Совета представителей коренных малочисленных 
народов РФ, проживающих на территории Красноярского края, при Правительстве края 
включены общественные наблюдатели – Алесей Кудряков от Таймыра и Павел Шилов от 
Эвенкии. Общественники будут принимать непосредственное участие в авиаоблете 
территории и обработке полученных данных. 

Предварительные результаты мониторинга численности дикого северного оленя 
появятся в середине сентября. Напомним, главная цель проведения авиаучета – получение 
объективной оценки запасов оленя на территориях Таймыра и Эвенкии. Результаты 
исследований станут основой для выработки эффективной стратегии рационального 
использования ресурсов таймыро-эвенкийской популяции. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
41-е Общее собрание АСДГ: состояние сферы ЖКХ, бюджетная обеспеченность 
муниципалитетов и поиск решений 

Общее собрание Ассоциации сибирских и дальневосточных городов (АСДГ), прошедшее 
в Иркутске, стало площадкой для серьезных обсуждений, отражающих острую проблематику, 
стоящую перед многими муниципалитетами. Традиционно в рамках собрания прошла 
конференция руководителей муниципалитетов-участников АСДГ. В центре внимания 
оказалось состояние жилищно-коммунального хозяйства в условиях структурной 
трансформации экономики. 

Глава города Дудинки Юрий Гурин, председатель контрольно-ревизионной комиссии 
АСДГ, представил результаты проверки финансовой деятельности ассоциации в 2023 году и 
принял участие в обсуждениях по вопросам, касающимся развития муниципальных 
образований. 

Главный акцент был сделан на анализ финансового состояния и проблем ЖКХ. Многие 
главы городов и районов выразили серьезную обеспокоенность низкой бюджетной 
обеспеченностью своих территорий. Отмечалась несогласованность бюджетной политики 
между различными уровнями власти: городским, районным и региональным. Эта 
несогласованность, по мнению участников собрания, приводит к недостатку ресурсов, 
необходимых для решения актуальных проблем. 

Финансовый дефицит не позволяет проводить качественные ремонты и обновлять 
инженерные сети. Ветшающие трубопроводы тепловодоснабжения и водоотведения 
становятся серьезной проблемой. По данным, представленным на собрании, износ этих сетей 
во многих населенных пунктах достигает 70%. Осознавая, что самостоятельно 
муниципалитеты не в силах решить проблему износа инженерных сетей, участники собрания 
приняли решение обратиться в правительство с предложением о разработке комплексной 
программы замены инфраструктуры. Ключевые аргументы в поддержку этого предложения: 

— Качество жизни: удовлетворенность населения своим городом во многом зависит от 
качества коммунальных услуг. Неисправные сети приводят к перебоям в поставке воды, 
тепла и освещения, что снижает уровень комфорта и безопасности. 
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— Необходимость предотвращения катастроф: износ сетей увеличивает риск 
прорывов и аварий, что может привести к серьезным последствиям для населения и 
экономики. 

— Профилактические меры более рентабельны: своевременная замена сетей обойдется 
гораздо дешевле, чем ликвидация последствий аварий и ремонты «латанием дыр». 

— Стимулирование инвестиций: разработка программы замены инфраструктуры может 
привлечь инвестиции в сферу ЖКХ, что позволит создать новые рабочие места и 
стимулировать экономический рост. 

Помимо проблем ЖКХ, на собрании были подняты и другие актуальные вопросы. Так, 
главы городов и районов северных регионов подчеркнули необходимость разработки 
специальных программ для развития инфраструктуры и социальной сферы в этих регионах. В 
основном это связано с ограниченностью транспортной доступности и суровыми 
климатическими условиями. 

 
В Дудинке провели профилактический визит в объекты уличной торговли 

В Дудинке провели профилактический визит в объекты уличной торговлиДесятого июня в 
связи со стартом сезона летней торговли сотрудники Администрации города Дудинки провели 
профилактические визиты по нестационарным объектам летней торговли, получившим 
разрешения на размещение торговых палаток и летних кафе. 

В ходе посещения представителям предпринимателей были даны рекомендации по 
соблюдению предпринимателями требований организации торговли, а также правил 
благоустройства территории муниципального образования «город Дудинка». 

Такая форма взаимодействия с предпринимателями в период продленного до конца 
2024 года моратория на проверки бизнеса, позволяет проанализировать ситуацию с 
соблюдением правил благоустройства и иных требований, предъявляемых к 
предпринимателям, осуществляющим летнюю торговлю, позволяет напомнить 
руководителям нестационарных торговых объектов условий соглашения о работе на 
территории Дудинки в летний период. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
Норильский обеспечивающий комплекс выпустил в Енисей мальков «царской рыбы» 

Норильский обеспечивающий комплекс (НОК) реализует мероприятия по искусственному 
воспроизводству водных биологических ресурсов в регионе. С учетом важности сохранения 
экосистемы и биоразнообразия НОК ежегодно выпускает молодь различных видов рыб – 
осетра, нельмы и хариуса. 

В районе села Атаманово Сухобузимского района Красноярского края Норильский 
обеспечивающий комплекс выпустил в Енисей более 21,7 тысячи мальков сибирского осетра. 
Именно такое количество определено проектным решением по отработке запасов песка 
Грибановского месторождения, согласованного с Енисейским территориальным управлением 
Федерального агентства по рыболовству 

Место для выпуска, количество и вид рыб определяется специалистами 
Росрыболовства, а сам процесс проходит при участии представителей Росприроднадзора и 
природоохранной прокуратуры. 

…Молодь для выпуска весом от одного до трех граммов выращивают до возраста 1,5 
месяца в специальных условиях в крупном рыбоводном комплексе Красноярского края 
«Малтат». Это рыбоводное предприятие расположено в Балахтинском районе, с которым 
«Норникель» работает с 2016 года. 

«Северный город» 
 

Что скрывает стремление «Норильского никеля» в Китай?  
Внешнеторговый оборот между Россией и Китаем в январе-мае 2024 года увеличился 

почти на 3%, перевалив за 96 млрд долларов. Судя по темпу его роста по итогам текущего 
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года он вполне может превысить уровень 2023 года, когда величина торговли между 
двумя странами достигла 240,1 млрд долларов.  

На этом фоне Россия и КНР активно развивают свое экономическое сотрудничество в 
самых различных сферах, начиная от сельского хозяйства и заканчивая грузовыми 
перевозками (недаром же корабли китайской компании Hainan Yangpu Newnew Shipping в 
2023 году совершили 7 рейсов по Северному морскому пути, в 2024 году их планируется 12).  

У России и КНР есть область делового взаимодействия, в который намечается 
подлинный прорыв - цветная металлургия. Сегодня отечественные игроки ведут масштабные 
поставки цветных металлов в Китай, однако через несколько лет в нем должен заработать 
предприятие по выпуску меди, которое намерен построить «Норильский никель».  

Обывателю может показаться, что идея «Норильского никеля» реализовать подобный 
проект напрямую противоречит политике нашего государства, направленной на создание 
промышленных производств в России, и свидетельствует об отсутствии патриотизма его 
руководства.  

В реальности дело обстоит совершенно иначе, если мы примем во внимание ряд 
существенных фактов. «Норильский никель» собирается переносить в КНР выплавку 
красного металла с Медного завода, который выпускает его еще с 1949 года. Его мощности 
устарели, и их работа приводит к загрязнению воздуха диоксидом серы. Его модернизация не 
имеет экономического смысла - фактически речь тогда будет идти о сооружении с нуля 
дорогостоящего предприятия, которое окупится нескоро. Ключевым же потребителем меди на 
планете является Китай и вполне логичным выглядит организация выплавки красного 
металла на его территории: фактически предполагаемый завод окажется в центре спроса на 
его продукцию - медь в КНР используется для производства широкой номенклатуры плоского 
и сортового проката, труб, кабелей и проводов в объемах, несопоставимых с Россией, США 
или Европейским Союзом.  

Построив металлургическое предприятие в Китае, «Норильский никель» сэкономит 
значительные средства, которые ему пришлось бы затратить при техническом обновлении 
Медного завода. Одновременно ему не надо будет конвертировать диоксид серы в серную 
кислоту и затем, растворяя в ней известняк, получать гипс, сушить и складировать его (по 
сути, закапывая в него деньги). Транспортировать же серную кислоту на морских химовозах – 
занятие тоже не из разряда дешевых. Гораздо выгоднее выпускать серную кислоту в качестве 
попутного продукта на медном предприятии в КНР и там предлагать ее местным 
потребителям, например, производителям фосфорных удобрений.  

Ожидать массовой безработицы после прекращения выплавки на Медном заводе не 
приходится. На его площадке будут создаваться мощности для сушки медного концентрата, 
расширятся Талнахская обогатительная фабрика и Надеждинский металлургический завод, 
перевалка в порту Дудинки. Для них будут организовываться рабочие места с переводом 
высвобождаемых сотрудников, не говоря уже о найме новых. В конечном же счете 
«Норильский никель» сможет выпускать медь и серную кислоты непосредственно в КНР, 
продавая их тамошним клиентам и избегая санкционных рисков, заодно увеличив 
численность персонала на отечественных предприятиях и повысив величину собственных 
доходов.  

elitetrader.ru 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Ко Дню России награды и звания получили 72 жителя Красноярского края 
Накануне Дня России губернатор края Михаил Котюков вручил государственные, 

ведомственные и краевые награды 72 жителям региона. Среди наград были медали ордена 
«За заслуги перед Отечеством» I степени, медаль Луки Крымского, медали «За развитие 
Сибири и Дальнего Востока», знаки отличия «За трудовые заслуги», почетные грамоты и 
благодарственные письма Президента РФ и губернатора Красноярского края. 
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Так, знаками отличия отмечена Алевтина Борисова, член краевого Историко-
Родословного общества и историко-патриотического общества «Краевед». Антонина Гурина, 
председатель первичной организации КРО «Российский союз бывших несовершеннолетних 
узников фашистских концлагерей» Ленинского района Красноярска. Виктор Стародубцев, 
директор АНО «Центр паллиативной помощи – хоспис им. Василия и Зои Стародубцевых». 

Впервые вручались и знаки отличия к почетным званиям Красноярского края. В прошлом 
году они были утверждены по 22 профессиональным отраслям, в числе которых 
журналистика, здравоохранение, агропромышленный комплекс, жилищно - коммунальное 
хозяйство, лесная отрасль, транспортная сфера, финансовый, экономический и юридический 
блоки края. 

krsk.kp.ru 
 

В 14 млрд рублей обошелся переезд в Красноярск компании «РусГидро» 
Окончательный переезд «РусГидро» в Красноярск намечен на 2024 год. Очевидно, 

чтобы полностью перевести компанию на другой конец страны необходимо немало средств. 
Впервые о переезде главного офиса «РусГидро» заговорили в 2022 году. Такое решение 

приняли, чтобы компания была ближе к своим объектам, которые преимущественно 
находятся в Сибири. Тогда же стало известно, что «РусГидро» купила под офис 
недостроенное здание на Театральной площади. Строение требовало ремонта. 

Сотрудники не очень положительно отнеслись к вынужденной миграции. Об этом глава 
энергохолдинга Виктор Хмарин доложил президенту Владимиру Путину в марте 2023 года. 
Поэтому для сохранения работников в компании разработали релокационную программу. 
Было принято решение предоставить всем переехавшим квартиры. Для размещения людей 
выбрали ЖК «Новостровский» на берегу Енисея. Компания за свой счет сделала ремонт во 
всех квартирах. Также для топ-менеджмента «РусГидро» приобрели элитную недвижимость в 
микрорайоне Сосны. 

В итоге общую стоимость релокации наши коллеги оценили в почти 15 млрд рублей. Так, 
1,83 млрд рублей ушло на покупку здания, 8,3 млрд рублей — на ремонт будущего офиса, 700 
млн рублей — на офисную мебель, 1,82 млрд рублей — на покупку 205 квартир в 
микрорайоне «Новоостровский», 13,5 млн рублей — на коттедж в Соснах, 994,6 млн рублей 
— на ремонт квартир для сотрудников и 505,5 млн рублей — на мебель для квартир. 

Пресс-лайн 
 

В Красноярске школьница отправила мошенникам более полумиллиона рублей с 
телефонов родителей 

В Красноярске 9-летняя школьница перевела мошенникам более полумиллиона рублей с 
телефонов мамы и бабушки. Она хотела пополнить счет в онлайн-игре, но попала на удочку 
аферистов.  

Девочка живет в квартире обычной многоэтажки в Свердловском районе вместе с 
родителями и бабушкой. В один из дней она попросила у близких денег, чтобы отправить их в 
игру Roblox. Но родители отказали ребенку. 

На этом школьница не остановилась. Она решила найти бесплатный способ пополнить 
виртуальны кошелек. В итоге юный геймер наткнулась на некий телеграм-канал. После этого 
ей написала незнакомка Юлия. Девушка предложила ребенку «поиграть и подонатить» 
вместе, но добавила, что родители об этом знать не должны. 

Затем мошенница начала действовать. Она попросила школьницу сфотографировать 
телефоны родителей так, чтобы было видно время, и отправить снимки ей. Было уже поздно 
— 10-11 часов вечера. Когда взрослые уснули, девочка по указанию новой подруги взяла 
смартфоны мамы и папы. 

Сначала обманутая малышка перевела с карты матери 106 тысяч рублей на 
неизвестный счет. Она была уверена, что это все игра, за которую положено вознаграждение. 
Телефон отца разблокировать не удалось, на нем стоял пароль. Тогда ребенок взялся за 
телефон бабушки. 
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— Она заходит в мою комнату, берет телефон. Я бабушка, у меня-то есть где 
разгуляться. Ей сказали зайти в Сбербанк. Там у меня было 50 тысяч, их перевели. Потом 
еще 50 тысяч сняли с накопительного счета. Затем была покупка на Озон на 100 тысяч, но 
она отменилась, деньги вернули. Также внучка взяла кредит в одном банке, в другом. Очень 
много действий было, — рассказала бабушка Ольга. 

В итоге школьница перевела аферистам 573 тысячи рублей, а затем легла спать. Утром 
взрослые обнаружили пропажу и потребовали от девочки объяснений. 

— Мы ее с утра разбудили, говорим: «рассказывай, что было». Она ответила: «Ну ничего 
не было, это все понарошку. Это что, правда? Это же понарошку». То есть для нее это было 
игрой. Говорит, руки сами все делали почему-то. Ну и потом ее заблокировали, — поделилась 
бабушка. 

После случившегося родители школьницы написали заявление в полицию и обратились 
к юристу Андрею Примаку. Он уверен, что в ситуации также виноваты банки, которые выдали 
кредиты ребенку. 

— Выдача кредитов была незаконна, так как, к примеру, Сбербанк неоднократно 
блокировал в эту ночь попытки переводов денег и покупки на Озон, и тут же без 
идентификации личности, без кодового слова, не звоня клиенту, после сообщения о 
мошеннических действиях выдаёт кредит. Фактически кредит взял несовершеннолетний 
ребёнок, воспользовавшись телефонами родственников, — объяснил Примак. 

Сейчас юрист планирует направить письменные заявления в банки, чтобы списать 
незаконно выданные кредиты. По факту случившегося завели дело о мошенничестве. 

Горновости 
 

5. СМИ о России 
 

Путин: у нас выросла замечательная плеяда командиров 
Российская армия крепка как никогда. Об этом заявил президент Владимир Путин. По 

словам главы государства, за годы проведения специальной военной операции у нас выросла 
замечательная плеяда военных командиров. 

"Все – профессионалы своего дела. Каждый отчетливо понимает, что нужно делать для 
достижения поставленных целей. Когда общаешься с такими людьми, возникает чувство 
надеги", – отметил национальны лидер. 

Руководитель страны остался под впечатлением от общения с командующими 
группировок войск. Встреча состоялась во вторник вечером. 

В совещании с президентом принимали участие начальник Генштаба и министр 
обороны. Также присутствовали командующие войсками округов. 

"Все взрослые, серьезные. При этом по возрасту достаточно молодые люди. На меня 
они произвели очень хорошее впечатление", – добавил Путин. 

Вести 
 

Антонов: РФ будет давать США решительный ответ на навязываемую конфронтацию 
Россия будет давать Соединенным Штатам адекватный и решительный ответ на 

навязываемую конфронтацию, хотя и сохраняет готовность к равноправному диалогу. С таким 
предупреждением в адрес американских властей выступил посол РФ в Вашингтоне Анатолий 
Антонов. 

Выступая в среду на торжественном приеме в посольстве по случаю Дня России, он 
напомнил, что ранее в тот же день американское правительство применило очередные 
масштабные рестрикции против Москвы. 

"Администрация США поздравила российский народ объявлением очередного пакета 
санкций. Мы навязываться в партнеры не собираемся. Россия открыта к честному и 
равноправному диалогу, если и когда американцы для этого созреют. Тем не менее на 
навязываемую нам конфронтацию будем давать адекватный и решительный ответ", - заявил 
дипломат. 

ТАСС 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

7 

 
Нарышкин допустил развязывание крупномасштабной войны 

Некоторые западные политики считают возможным развязывание крупномасштабного 
военного конфликта ради сохранения своей гегемонии. Об этом, как сообщает РИА Новости, 
заявил кандидат на пост директора Службы внешней разведки (СВР) России Сергей 
Нарышкин. 

«По имеющимся в службе разведданным, некоторая часть политиков-евроатлантистов 
считает возможным, для того, чтобы удержать свою гегемонию, развязать крупномасштабный 
военный конфликт», - сказал Нарышкин в ходе пленарного заседания Совета Федерации. 

Он отметил, что у его сослуживцев есть «веские основания» считать, что такое 
действительно может произойти, если коллективный Запад сочтет это выгодным для себя и 
«в достаточной степени безопасным». 

«Хотелось бы сказать, что в мире существуют по-настоящему ответственные и мировые, 
и региональные игроки, которые, объединившись, в состоянии обеспечить невозможность 
развязывания такого конфликта - в том числе и с использованием ядерного оружия. Служба 
внешней разведки России вместе с партнерскими спецслужбами очень внимательно следит 
за развитием ситуации в этой сфере», - добавил Нарышкин. 

Ранее он заявил, что Франция готовит для отправки на Украину воинский контингент в 
составе около двух тысяч человек. Шеф российской разведки также отметил, что 
французские военные уже присутствуют в этой стране и несут столь серьезные потери, что 
власти вынуждены их скрывать. 

Сергей Нарышкин также предупреждал, что из-за поражений Запада на Украине очень 
высокой остается вероятность различных антироссийских провокаций. 

trud.ru 
 

ЦБ РФ: граждане и компании по-прежнему могут покупать и продавать доллары и евро 
У российских физ- и юрлиц, несмотря на новые ограничительные меры США, останется 

возможность покупать и продавать доллары и евро через банки. Об этом говорится в 
сообщении, опубликованном на сайте Банка России. 

Сделки с американской и европейской валютами продолжат совершаться на 
внебиржевом рынке, сказано в заявлении. Все средства на счетах и вкладах граждан и 
компаний остаются сохранными, заверил регулятор. 

Для определения курсов доллара и евро к рублю ЦБ РФ будет использовать банковскую 
отчетность и сведения от цифровых платформ внебиржевых торгов. 

12 июня минфин США обновил санкционные списки, включив в них группу "Московская 
биржа", Национальный клиринговый центр (НКЦ), который выступает контрагентом в 
валютных сделках на Мосбирже, а также Национальный расчетный депозитарий (НРД). 

В Мосбирже заявили, что прекратят проводить торги долларом и евро с 13 июня. 
Вести 

 
Ведущие вузы России подняли цены на обучение в 2024/25 учебном году 

«Ведомости» подсчитали, как изменилась стоимость обучения в топ-10 вузов страны по 
версии RAEX. Рекордсменом стал Московский физико-технический институт (МФТИ): поднял 
цены на обучение по образовательным программам бакалавриата в среднем на 20%. 

При этом «Ведомости» анализировали изменение стоимости не всех направлений 
обучения в каждом учебном заведении, а тех, которые считаются наиболее популярными по 
версии Минобрнауки. Это, в частности, «информационные системы и технологии», 
«экономика», «менеджмент», «информатика и вычислительная техника», «юриспруденция», 
«лингвистика», «журналистика», а также ведущие программы подготовки (в 
специализированных вузах, таких как Национальный исследовательский ядерный 
университет МИФИ). 

Стоимость программы «прикладная математика и физика» в МФТИ выросла с 389 000 до 
467 000 руб. по сравнению с прошлым годом, «информатика и вычислительная техника» – с 
432 000 до 519 000 руб., «ядерная физика и технологии» – с 504 000 до 605 000 руб. 
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Представитель пресс-службы вуза сообщил «Ведомостям», что МФТИ на протяжении 
последних лет планомерно повышает стоимость обучения на программах бакалавриата и 
магистратуры, чтобы уравнять коммерческую стоимость обучения с затратами на подготовку 
студентов. 

На 2024/25 учебный год средняя стоимость обучения составит около 560 000 руб. «На 
физтехе учится сравнительно небольшое количество студентов, самостоятельно 
компенсирующих расходы на свое образование. Процент таких студентов незначительно 
варьируется из года в год, но никогда не превышал 15%», – добавил он. 

Московский государственный институт международных отношений (МГИМО) МИД РФ в 
2024 г. повысил стоимость обучения от 4,5 до 13% на отдельные программы. Цена за 
«журналистику» выросла с 634 000 до 662 000 руб., «международные отношения» – с 655 000 
до 740 000 руб., «юриспруденцию» – с 625 000 до 710 000 руб. В пределах 8–10% цену на 
программы бакалавриата и специалитета поднял и Уральский федеральный университет им. 
первого президента России Б. Н. Ельцина (УрФУ): так, подорожали программы «прикладная 
математика» и «математика и компьютерные технологии». 

Программы в двух петербургских вузах, Санкт-Петербургском государственном 
университете (СПбГУ) и Санкт-Петербургском политехническом университете Петра Великого 
(СПбПУ), подорожали меньше всего – в пределах 4,5%, в Национальном исследовательском 
университете «Высшая школа экономики» (НИУ ВШЭ) и Национальном исследовательском 
Томском политехническом университете (ТГУ) – 6,5%. Московский государственный 
университет (МГУ) и МИФИ пока не обновили стоимость учебных программ по сравнению с 
прошлым годом. Приемная кампания в вузах в этом году начинается 20 июня. 

Проректор президентской Российской академии народного хозяйства и госслужбы 
(РАНХиГС) Владимир Колодкин пояснил «Ведомостям», что на формирование цены 
программ в высшем образовании влияет множество факторов. Среди основных – общий 
уровень инфляции в стране, индексация заработной платы в регионе базирования вуза, 
рыночная ситуация (учет ценовой политики конкурентов) и уровень спроса. При этом 
Колодкин считает, что сферу образования нельзя рассматривать исключительно как рынок: 
это деятельность, которая решает стратегически важную государственную задачу 
воспроизводства и трансляции знаний и культуры, формирует кадровый потенциал страны. 

Агентство RAEX («РАЭКС-аналитика») ежегодно составляет отечественный рейтинг 
высших учебных заведений, который считается самым авторитетным и на который 
ориентируются в том числе сами вузы. В рейтинге на первых 10 местах: МГУ, МФТИ, СПбГУ, 
МИФИ, Московский государственный технический университет им. Н. Э. Баумана, НИУ ВШЭ, 
МГИМО МИД РФ, СПбПУ, ТГУ и УрФУ. 

«В ценообразовании образовательных программ вузов немаловажен и общественно-
политический контекст. Напомню, что в период пандемии университеты поддержали 
предложение руководства страны и сдерживали рост стоимости в пределах инфляции», – 
напомнил проректор, добавив, что сейчас учебные заведения по-своему работают с 
отложенным ростом цен. Говоря про РАНХиГС, он добавил, что академия приняла решение 
не допускать резких скачков и в целом поднять стоимость лишь на уровень официальной 
инфляции. 

Ограничений от Минобрнауки по стоимости программ обучения для государственных или 
частных вузов нет, указывает профессор Института образования НИУ ВШЭ Ирина Абанкина. 
При этом цена за обучение не может быть ниже нормативов финансирования, полученных 
вузами в расчете на студента. В противном случае получается кросс-субсидирование, когда 
за счет бюджетных средств финансируются и студенты-бюджетники, и «платники». 
Нормативы госфинансирования при этом имеют коэффициенты, которые зависят от 
регионов. 

Абанкина указала, что в норматив финансирования вузов не входит содержание 
общежитий или выплата стипендии. «Ведущие университеты также учитывают стоимость 
программ в вузах-конкурентах, сигналы со стороны рынка труда», – указала она. 

Ведомости 
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Новые санкции США против IT-сектора. На кого и как они повлияют в России 
В среду, 12 июня США расширили санкции против России, введя более 300 новых 

ограничений, в том числе в отношении софта. Об этом сообщил американский Минфин. 
В частности, «для прекращения зависимости российского военно-промышленного 

комплекса от иностранных IT-систем» Минфин решил запретить: 
предоставление любому лицу в России услуг по консультированию и проектированию в 

области IT; 
 услуг IT-поддержки и облачных услуг для программного обеспечения, предназначенного 

для управления предприятием, а также софта для проектирования и производства. 
Таким образом ведомство рассчитывает «ограничить доступ российского военно-

промышленного комплекса к определенному программному обеспечению и IT-услугам». 
Решение вступит в силу 12 сентября этого года. 

В сообщении отмечается, что США «поддерживают свободный обмен информацией и 
коммуникации в мире», а нынешние действия не направлены на подрыв общества и 
гражданских телекоммуникационных систем, что сохраняются разрешения на определенные 
транзакции, касающиеся этой сферы и интернета, а также гуманитарную деятельность, ранее 
разрешенную специальными лицензиями. 

В частности, генеральной лицензией 25D разрешается экспорт в Россию услуг, 
связанных c обменом информацией через интернет (обмен мгновенными сообщениями, чат и 
электронная почта, социальные сети, обмен фотографиями и фильмами, просмотр веб-
страниц, ведение блогов, платформы для совместной работы, видеоконференции, 
электронные игры, платформы электронного обучения, автоматического перевода, веб-карты 
и ряд др.). Также при определенных условиях разрешены экспорт или реэкспорт, продажа или 
поставка в Россию софта, оборудования или технологий, предназначенных для коммуникации 
в интернете. Но повторены оговорки о том, что запрещено оказывать эти услуги и делать 
поставки в отношении «Первого канала», «России-1», НТВ и ряда др., а также невозможны 
никакие выплаты со счетов Минфина, Банка России или Фонда национального 
благосостояния, заблокированных американскими финансовыми институтами. 

На кого и как повлияют новые санкции 
Замгендиректора «Ред Софт» Рустам Рустамов считает, что новые санкции «нацелены 

на окончательное отключение российских пользователей от ряда сервисов, например ERP 
(системы управления бизнесом. — РБК), в первую очередь SAP, а также систем 
автоматизированного проектирования (САПР), в первую очередь AutoCAD. Он отметил, что 
ERP используются повсеместно, а САПР — в промышленности, в частности, в 
машиностроении. «На российском рынке существуют аналоги этих продуктов. Очевидно, надо 
начать или продолжить процесс миграции в ускоренном режиме, и для этого созданы 
условия», — отметил Рустамов. 

SAP — ведущий поставщик бизнес-приложений в мире. Кроме ERP разрабатывает 
системы управления взаимоотношениями с клиентами (CRM), цепочками поставок (SCM) и 
др. После начала специальной военной операции эта компания объявила об уходе из России. 
Но представители крупнейших российских компаний в конце мая этого года, в том числе 
КАМАЗа, «Северстали» и «Еврохима» говорили, что продолжают пользоваться ERP от SAP, 
объясняя, что у нее нет полноценной российской альтернативы. 

В начале этого года SAP уведомила российских клиентов, что с 20 марта закроет для них 
доступ к своим облачным услугам. Но часть компаний внедряла у себя решения SAP в 
формате On-Premise, то есть заказчик приобретает только лицензию на программу, а все, что 
требуется для ее полноценной работы, обеспечивает самостоятельно: они могут продолжать 
использовать эти системы и сейчас, но без возможности обновлений. Глава облачной 
системы управления бизнесом S2 Андрей Батарин считает, что с высокой вероятностью 
новые санкции коснутся пользователей решений SAP и его компонентов, размещенных On-
Premise на аффилированных с США хостингах. «Их просто могут заблокировать без 
возможности забрать данные», — указал Батарин. 

Впрочем, гендиректор «Лаб СП» Павел Деверилин считает, что де-факто новые санкции 
не коснутся тех компаний, у которых ERP SAP была установлена On-Premise. «Санкции 
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легализуют запрет обновлений, хотя после ухода компаний они и так перестали их 
делать», — отметил Деверилин. 

По словам партнера юридической компании МЭФ LEGAL Риммы Малинской, после 
прекращения операций иностранных вендоров в России в начале 2022 года потребители в 
основном уже заместили их IT-решения отечественными разработками либо 
комбинированными решениями с использованием продуктов более лояльных поставщиков. 
«Но, очевидно, что новый санкционный пакет может внести изменения в новые договорные 
связи в тех случаях, когда уже новые поставщики или посредники из США и других стран 
посчитают себя связанными новыми санкционными запретами», — говорит Малинская. 

Советник гендиректора по юридическим вопросам группы компаний «Цифра» Андрей 
Яцков считает, что новый пакет санкций «не окажет существенного влияния на бизнес, 
ограничения вполне прогнозируемы, и компании в достаточной степени диверсифицировали 
риски, связанные с использованием зарубежного софта». «Вместе с тем, введенные 
санкционные ограничения в отношении Мосбиржи могут оказать влияние на формирование 
внебиржевого курса валюты, что может осложнить расчеты по действующим международным 
контрактам с валютой платежа отличной от рубля», — указал он. 

Есть ли риски для обычных пользователей 
Часть экспертов допустила, что новые санкции могут отразиться на обычных 

пользователях. Так, президент ассоциации РУССОФТ Валентин Макаров видит риски 
прекращения поддержки и обновлений со стороны Microsoft и других компаний, чьим софтом 
пользуются частные пользователи. Вывод сделан на основании того, что «санкции ужесточат 
текущую ситуацию, поэтому даже присылать обновления станет сложнее», пояснил он. 

Основатель и глава «Уралэнерготэла» Алексей Бельский говорит, что вопрос влияния 
новых санкций на частных пользователей будет зависеть от того, как санкции истолкуют 
вендоры. «Закон можно понимать по-разному. Вендоры, лояльные к клиентам, будут 
использовать все возможности для сохранения поддержки. В критическом для массовых 
пользователей варианте сервисы Google и Apple — это облачные решения, поэтому, 
теоретически оказание этих услуг могут приостановить. Если не в этом пакете [санкций], то, 
возможно, в следующем», — рассуждает Бельский. 

Впрочем, Рустам Рустамов считает, что в широком смысле частных пользователей 
новые санкции не коснутся. Он подчеркивает, что в документах, выпущенных Минфином 
США, речь идет об услугах и специализированном программном обеспечении, которыми 
пользуются компании, а не частные пользователи. 

РБК 
 

6. Разное 
 
Экзистенциальная ненависть 

Наблюдая за тем, как «эксперты» на официальных ресурсах радуются результатам 
выборов в Европарламент, поражаюсь до глубины души. Чему именно вы радуетесь, ребята? 
В Германии победили персонажи, выступающие за поставку «Таурусов» нашему врагу. Во 
Франции – Марин Лё Пен, которая только что аплодировала Зеленскому стоя. А в целом 
вообще победила партия Урсулы фон дер Ляйен. Так что именно вы празднуете? 

Может, хватит уже дурью маяться и людей обманывать? Может, пора понять, что 
Европе «наших» нет, и прекратить создавать у людей (и у себя) дурацкие иллюзии? И начать 
просто воевать. Но, глядя на них, я понимаю, что персонажам нравится жить в собственном 
мире виртуальных иллюзий, где розовые пони и вхождение в Европу. В Запад. Как же они 
этого вожделеют. До сих пор. 
 

Но вот только если розовые пони хотя бы теоретически возможны, то вхождение – нет. 
Знаете, Запад сейчас действительно в первую очередь озабочен Китаем. И, дабы смочь с 
ним разобраться, они совершенно спокойно могли в какой-то момент договориться с РФ. 
Допустить её в этот самый Запад пусть и на вторых ролях. Как допустили Украину. И наша 
нынешняя позорная элита (в погонах и без) понеслась бы туда, радостно роняя фекалии. Но 
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этого не произошло. Наоборот, Запад, даже откровенно в ущерб себе, даже ставя под 
серьёзное сомнение благоприятный для себя исход противостояния, всё равно пытается 
извести нас. А почему так? 
 Да примерно потому же, почему он пытается извести две другие России размером 
поменьше – Белоруссию и Сербию. Понимаете ли, друзья мои, и Сербия, и Белоруссия 
преспокойно могли бы встроиться в Запад. Они этого хотели. Они были согласны на все 
издержки. Но их не просто не взяли. Их наметили на убой. Сначала сербов. Потом, в 2020 
году, попытались расправиться с Белоруссией. А штука в том, что в их мире нам места нет. 
Народам России, Белоруссии и Сербии. Хотя не мешает этому, если разобраться, почти 
ничего. Почти. 

Единственное, что мешает – это наше общее антинацистское прошлое. Которого 
абсолютно нацистский Запад не может нам простить. И не простит никогда. Запад сейчас 
глубоко и сущностно нацифицирован. В своей сердцевине. В глубине. Хотя уже и не в такой 
глубине. И к нам у них экзистенциальная ненависть 
 Чтобы с нами расправиться, они придумали очень изощрённый способ. Никаким 
вооружённым наскоком с нами не справиться. Однако же не так давно справились они иным 
путём. 

Единственное, что смогло победить русских – это идиотская идея, что их примут в 
Запад. Именно поверив в неё мы всё потеряли в 1991 году. Это разводка, которая сработала 
не на одних нас. Ради этой бредовейшей идеи от нас отщипывали по кусочку. Сначала 
попросили отдать одно, потом другое. Сначала коммунистическую идеологию и собственный 
мировой проект. Потом собственную Империю. А потом то, что от неё осталось: РФ – не 
вполне полноценный обмылок исторической России. Правда, здесь они споткнулись: уже 
многократно разведённые «терпилы» начали что-то подозревать. И оказали, наконец, 
сопротивление. 
 А с сербами случились очень похожие вещи. Сербам сказали: сдайте Милошевича, 
сдайте Югославию, сдайте Боснию, сдайте Косово – и мы пустим вас в Европу. Они сдали. А 
их не пустили. Теперь от них требуют сдать последнего друга – нас. Сербы тоже упёрлись. 
Потому что понимают: если они опять поведутся – их не просто не пустят, а с ними 
расправятся. Окончательно. Как именно? Придумают. Запад на это мастак. И причина не в 
том, что когда-то они были коммунисты. Причина в том, что они – сербы. Других причин нет. 
Сейчас армян также разводят. Они уже отдали Карабах. Почти отдали Тавуш. Дальше будут 
Сюник и Зангезур. А потом не будет всего остального. Причины очень схожи. 

А знаете, с кем ещё так было? С древним Карфагеном. Жителям которого тоже сперва 
велели выдать собственных героев, потом разоружиться. И чего-то ещё. А потом резали их 
так, что кровавые реки текли по улицам. Землю, на которой стоял Карфаген, посыпали солью, 
чтобы там даже трава больше не могла вырасти. Немногих оставшихся мужчин кастрировали 
и продали в рабство. Женщин ждала похожая учесть. Дети были убиты все. Как полагаете: те, 
кто считает себя наследниками сделавших это с Карфагеном, могут повторить это с кем-
нибудь ещё? Например, с вами. А ведь там был примерно такой же уровень 
экзистенциальной ненависти. И потом, в последний день они уже не делили карфагенян на 
«хороших» и «плохих», не выделяли полезных придурков, не платили предателям. Они убили 
всех. Потому что те были карфагеняне. 
 А мы – русские. Когда нам сказали, что примут нас в Запад, если мы сдадим СССР, а 
потом не приняли – это тоже было только из-за того, что мы русские. По-иному и быть не 
могло. Мы им нужны только в качестве трупа, в прямом коллективном смысле слова. 

Но, в отличие от Карфагена, мы ещё может дать отпор. И чтобы это смочь, мы должны, 
как минимум, избавиться от того, что один раз уже помогло поставить нас на колени: от той 
самой идиотской идеи, что нас примут в Запад. Сейчас она мертва. От неё остались только 
реликты. Которых немало. И это проблема. Их надо методично выявлять и уничтожать. Как 
только эту ересь зачистят – Россия станет фениксом, который снова всех удивит. 
 Ну, а что до выборов в Европарламент… Забудьте про эту чушь. Договорняка не будет. 
У нас может быть только военная победа. 

Родина на Неве 
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Что с демографией? 
А давайте послушаем все эти разнообразные вскукареки по поводу и на тему: 
– Насвсехумрут! 
– Дети это дорого! 
Коварныепланымiровогоправительства/мимопролетян/рептилоидов/масонов/иллюминат
ов etc! 
И лично Билл Гейц коварно замышляет всех уморить. Ну и ещё Маск немножко, на 

полшишечки, со своим чипированием. 
Но – ке фер (фр., «что делать?»)? Фер-то – ке? 
Вот и давайте подумаем, что можно фер в этом плане. 
По историческим меркам эта проблема и в капиталистическом (имеется в виду 

общественное устройство, а не модель экономики!) и в социалистическом обществе возникла 
прямо-таки синхронно. Это как только не называли – и “вымиранием белой расы” и “крестом 
развитых обществ”. Но суть-то едина – сокращение рождаемости. 

Что же с этим делать? 
А делать нужно то, что относится к базису общества. Тогда это гарантированно будет 

работать. 
А базис у нас, как известно благодаря титаническим трудам классиков – это экономика. 

Если перевести с иностранного речекряка – это тупо хозяйственные отношения людей. 
Но для начала разберём текущую ситуацию, сложившуюся за последние десятилетия. 
Наперво сформулируем некий постулат. Вот он: 
Чем выше уровень жизни – тем больший процент общественного богатства нужно 

направлять на геронтологию и всё связанное с продлением жизни. 
И связано это с тем, что причины тут лежат глубоко в биологии. 
При неблагоприятных внешних условиях клетка “выбирает” ускоренное размножение. Да 

потому что так ускоряется процесс адаптации всего вида к этим самым неблагоприятным 
условиям. 

При благоприятных внешних условиях клетка “выберет” бессмертие. Условное, конечно 
же. Условия и так хороши – так нахрена тратить энергию на размножение? Незачем. 

Ну и всё. Приехали. 
Социальный организм состоит из таких же “клеток”. И ведёт себя точно так же, как и 

биологические клетки. Благоприятные условия = размножение не нужно. Неблагоприятные = 
размножаемся. 

Но и этого мало. По мере развития общества его патерналистская функция всё время 
возрастает. Это касается и капитализма (как общественного устройства!), так и социализма с 
его корпоративными нарративами. 

И этот самый патернализм, при котором стало возможно вырастить потомство БЕЗ 
участия мужчины – и приводит к эксцессам уменьшения численности семей. 

Врубаетесь? “Скрипач” не нужен – да-да: чтобы вырасти и даже реализовать себя, не 
нужна БОЛЬШАЯ семья. Да вообще НИКАКАЯ семья не нужна. 

И вот эти все пЪдры – это, к сожалению естественное развитие государственного 
патернализма. 

Заметьте – я говорю глобально, вне зависимости от общественного строя. И это 
означает, что описанные мной причины – фундаментальные. Базисные/системные, если 
хотите. 

Так что же нам со всем этим делать? 
Я тут не буду останавливаться для разъяснения тупости и идиотизма идей про 

намеренное сокращение населения и не стану разоблачать дебильную теорию про 
замещение рас. 

Итак – ке фер нам со всем этим? 
Ну так – известно чего: сообразуясь с фундаментальными экономическими причинами, 

строить свою общественную экономику в соответствии с общественно-экономическими 
законами. 
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А как именно? Реализовывать принцип трёх “К”? Кюхен, киндер, кирхен? Как-то 
незаметно поразить женщин в правах, чтобы сделать их зависимыми от мужчин и их 
заработка? 

Это вариант. 
Другой вопрос, насколько он хорош в текущей общественно-экономической ситуации. И 

можно ли его вообще реализовать, не вызвав общественных волнений? 
Ещё раз – этот вариант даст результат. Но вопрос в другом – какова цена этого 

результата? 
Если мы хотим сохранить государственный патернализм на текущем уровне, прежде 

всего нужно понять, что это прямо противоречит задаче увеличения населения. Это задача из 
разряда “и овцы целы, и волки сыты”. 

Нельзя сказать, что так совсем невозможно сделать, но это – реально трудная задача. 
Так что же здесь можно сделать? 

Во-первых, если “семья - это ячейка общества”, то и относится к этому нужно так же. 
Пример – выдавать ипотеку (+ льготы при наличии жены и детей) не физлицу, а выдавать 
ипотеку солидарную. То есть семье. И для банкиров обоснование льгот, скидок – тут самое 
рыночное: заёмщик у вас коллективный. Сиречь надёжность займа выше, чем у обычного 
кредита на одного физика. 

Далее – молодой семье выдаётся солидарная ипотека. С рождением 1 ребёнка 
проценты по ней снижаются. С рождением второго – ещё снижаются. После рождения 
третьего – ипотека гасится государством полностью (в разумных пределах, конечно). 

А в случае развода в период ипотеки – проценты НА ОБОИХ возрастают до средних по 
рынку. И в пятилетний, скажем, период после погашения ипотеки государством – всё то же 
самое: развелись – и оба платят остаток по рыночной ставке. 

Это я привёл пример совершенно рыночных, экономических рычагов. Которые являются 
базовыми в общественных отношениях. 

Это можно переносить и на другое, к примеру – выдавать автокредиты семьям 
солидарные по сниженным ставкам, плюс ещё всякие льготы, вроде субсидирования ставок. 
И кстати, у нас в стране это и делается – компенсация молодым семьям ремонтов в 
новостройках это оно самое и есть. 

Но печаль в том, что это всё в целом – паллиативы. Качественно изменить ситуацию они 
не смогут никогда. 

Всё дело в том, что общество с высоким жизненным уровнем, или даже я бы сказал так – 
с высоким комфортом жизни, имеет другую структуру. Прежде всего возрастную. Доля 
пожилых людей здесь больше, и даже кратно больше. 

А посему главнейшей задачей государства является всемерное развитие областей 
знания, направленных на продление активной зрелости людей. Не искусственные 
интеллекты, не информационные прибамбасы и свистоп#RD#лки, а вот это – продление 
активной зрелости. 

Сравнивать общество 19-го и даже 20-го века и нынешнее, что называется, “в лоб” – есть 
тупизм и идиотизм. Это разные общества по своей структуре и по своим целям. 

Как и в экономике, мы неизбежно должны будем перейти от экстенсивных путей развития 
к интенсивным, так называемое развитие без роста. Точно так же и здесь – от экстенсивности 
к интенсивности за счёт удлинения сроков работы пожилых. 

Резюме: 
1. Уговорами, увещеваниями, пропагандой и даже показом роликов в тырнетах етих 

вашех© вы семьи не сохраните. 
2. Увеличивая жизненный уровень/комфортность жизни – вы делаете прямо 

противоположное задаче увеличения населения. А томущо тут возрастает патернализм 
государства. 

3. Стоит уже понять, что общество в своём развитии будет неизбежно менять свою 
структуру. И начать действовать на государственном уровне исходя из такого понимания. 

В начинающемся веке развитие будет определяться именно сроками работы пожилых 
людей. И вот здесь важно понять – нужно не создание “чудесных таблеток” или “капель 
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бессмертия”, а именно массовая технология продления активной зрелости. Применяемая 
на десятках и сотнях миллионов людей. 

А что вы хотели? Всё меняется – и общество меняется. 
Русский Топ 

 
7. Курс валют 

 
По данным ЦБ РФ курс валют с 12.06.2024 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 89,02 ▲ 0, 03 

EUR 95,74 ▲ 0, 10 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 
 


